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ìHay que meterle más ganitasî al 
tema de seguridad, piden clubes 
vacacionales de Q. Roo 

ANA RAMÍREZ/ P 10

Urgen verdaderos tratamientos de 
agua para el Caribe Mexicano y el 
país, advierte experto

ANA RAMÍREZ/ P 10

▲ En lo que fue una jornada de tomas de protesta a lo largo y ancho de 
Quintana Roo, y ante la presencia de la gobernadora Mara Lezama, el 
alcalde refrendó ayer su compromiso de encabezar una administración 
cercana a la gente, sin lugar para la corrupción, con el objetivo de 
garantizar tranquilidad a todos los tulumnenses; también presidió el 

Cambio de Mando de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 
quedando como encargado de despacho José Roberto Rodríguez Bautista. 
Tras las elecciones del pasado 2 de junio, los 11 ayuntamientos del estado 
fueron para Morena, y la mayoría –seis– son mujeres, además de la 
mandataria. Foto @diegocastanomx

Israel lanza incursiones terrestres 
en Líbano, dando inicio a 
ìsiguiente faseî de operaciones 

AGENCIAS / P 27

Continúa la transformación 

en Tulum: Diego Castañón

REPORTEROS LJM / P 7 A 9 

10 PESOS
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N
o hay plazo que no 
se cumpla, y este día, 
México amaneció con 
una mujer como titu-

lar del Ejecutivo federal. Hay 
un cambio en el gobierno, pero 
también en el nivel estatal, 
pues nueve gobernadores elec-
tos también el pasado 2 de junio 
ya despachan oficialmente. En-
tre estos últimos se encuentra 
Joaquín Díaz Mena, Huacho, 
quien relevará en la obligación 
constitucional a Mauricio Vila 
Dosal, pero tomó posesión ano-
che, y recibió la administración 
de la abogada María Fritz Sie-
rra, encargada del despacho.

Díaz Mena llega como parte 
del partido triunfante: Movi-
miento Regeneración Nacional 
(Morena), después de dos inten-
tos por hacerse de la guberna-
tura de Yucatán, uno como mo-
renista, en 2018, y antes como 
abanderado del Partido Acción 
Nacional (PAN), en 2012.

El hoy gobernador es alguien 
que gusta de presentarse como 
cercano a la gente. Presume su 
origen rural, específicamente 
del municipio costero de San 
Felipe, y por lo tanto conoce-
dor de las actividades prima-
rias; especialmente la ganadería 
y la pesca. A partir de aquí es 
que busca que se le identifique 
como Huacho, sobrenombre 
tradicional en la entidad para 
quienes se llaman Joaquín.

A partir de ahí, Díaz Mena 
ha adelantado su estilo como 
candidato y, en cuanto a la ce-
remonia de toma de posesión, 
también ha marcado que la 
identificación con la gente, “el 

pueblo”, es un aspecto primor-
dial para él. El mero hecho de 
que en lugar de presentarse él 
ante el Congreso, que en los re-
gímenes republicanos son re-
conocidos como la representa-
ción precisamente del pueblo, 
se haya optado por realizar la 
toma de compromiso constitu-
cional en el centro de Mérida, 
en la Plaza de la Constitución, 
trasladando a los diputados al 
corazón de esta capital, para 
después seguir con un concierto 
de la banda El Recodo, es preci-
samente un rasgo distintivo que 
puede marcar el rumbo que se-
guirá la nueva administración.

Trasladar la toma de com-
promiso a la Plaza es una de-
cisión que simboliza mucho: 
implica que es la autoridad la 
que debe salir al encuentro de 
la población y realizar frente 
a ella el ritual político corres-
pondiente. No es una cuestión 
de transparencia, sino de ma-
nifestar que el espacio público 
no puede ser vacío y que mu-
chos de los edificios donde hoy 
se encuentran los diferentes 
poderes, al menos para la aten-
ción al público, están alejados 
de donde el pueblo desempeña 
la mayoría de sus actividades.

Sin duda veremos más ac-
tos en los que lo importante 
será la reafirmación del dis-
curso según el cual el nuevo 
gobernador es alguien sur-
gido del campo yucateco y 
que las raíces de la identidad 
local han llegado al Palacio de 
Gobierno de nueva cuenta. 
El desafío que Huacho tiene 
por delante, sin embargo, no 

es el demostrar que hay una 
identificación plena entre au-
toridad y gobernados, sino en 
su capacidad para emprender 
una transformación de fondo 
en el estado en lugar de tran-
sitar por una ruta ya marcada 
desde hace 40 años.

Animarse a transformar 
requiere de varias habilidades 
de las que sin duda Huacho 
ya ha tomado nota después de 
tres campañas. Lo primero es 
que no basta la voluntad in-
dividual para lograr cambios; 
se requiere de capacidad para 
construir consensos, y tam-
bién es necesaria la visión para 
efectuar reformas a la Consti-
tución estatal y que éstas sean 
aceptadas por la población y 
los entes públicos que estén 
sujetos a cambios orgánicos.
Huacho ha hecho público 

que el presupuesto que here-
dará para concluir el año es de 
400 millones de pesos, de los que 
habrá que descontar los mon-
tos asignados a cubrir diversas 
deudas, por lo que la suma se 
antoja insuficiente para cumplir 
con todas las obligaciones sin 
necesidad de contraer deuda. 
Por otro lado, el cambio de go-
bierno choca con el periodo en 
el cual se presentan y discuten 
los presupuestos en el Congreso, 
y esa es la otra parte de la ecua-
ción de las transformaciones: se 
requiere de dinero sobre el cual 
se tenga capacidad de decisión 
para emprender obras y crear 
programas de atención que im-
pliquen una novedad, en con-
cordancia con los postulados de 
la Cuarta Transformación.

Cambio de gobierno, nuevo 
estilo de ejercerlo

▲ El cambio de gobierno choca con el periodo en el cual se presentan y discuten los presupuestos en el 
Congreso, y esa es la otra parte de la ecuación de las transformaciones. Foto comunicación Huacho Díaz
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“¡Misión cumplida!”, sinte-
tizó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador al 
cierre de su mandato lo he-
cho a lo largo de su sexenio.

Tras develar su retrato 
que quedará en la Galería 
de los Presidentes de Pala-
cio Nacional, junto a la del 
“licenciado Peña —como 
siempre se refirió a su ante-
cesor—, el mandatario se dio 
un tiempo para contestar las 
preguntas de los reporteros.

Insistió en que en tiem-
pos de transformación lo 
más importante es la acción, 
por lo que dedicó 16 horas a 
trabajar diariamente y ocho 
para descansar.

—¿Una despedida para sus 
seguidores? —se le preguntó.

—Pues que los quiero 
mucho, mucho, mucho, mu-
cho. Lo más importante es el 
amor al pueblo —reviró.

—¿Misión cumplida? —
se le insistió.

—Sí, en lo público sí, ahora 
sí que misión cumplida.

Ante la interrogante si se 
va nostálgico o triste, el jefe 
del Ejecutivo sostuvo que 
no, aun cuando en su sem-
blante se irradiaba cierto 
aire de pesadumbre por lle-
gar al final de su gestión.

Cumplí con el manda-
miento constitucional y so-
bre todo se hizo realidad la 
democracia. Era nada más 
un concepto y llegó a ser 
una palabra vacía.

Mayor participación 
del pueblo, que es el ac-
tor principal, la gente está 
muy conciente, informada, 
muy decidida.

“No, no, no, no. Me voy 
muy tranquilo, con mi con-
ciencia tranquila, me voy 
contento, ya les dije por qué: 
no es poca cosa el lograr, 
después de la pandemia, el 
reducir la pobreza; y lo otro 
que me llena de orgullo y 
me da mucho tranquilidad 
es que le voy a entregar la 
banda presidencial a una 
mujer humana y excepcio-
nal, con experiencia de go-

bierno, honesta, de convic-
ciones (Claudia Sheinbaum).

—¿Qué sensación le 
queda de estos días que ha 
convivido con ella?

—Eso, yo creo que nos 
hemos identificado más en 
estos días, en estos tiempos.

Inclusive, señaló el si-
tio donde dentro de seis 
años estará el retrato de la 
futura mandataria federal, 
entre dos puertas clásicas 
de Palacio Nacional.

Una y otra se sumaban 
las preguntas. A su rescate 
llegó su esposa y compa-
ñera, la académica Beatriz 
Gutiérrez Müller.

“Ya me tengo que ir”, cortó 
el Presidente. Y tomó de la 
mano a su esposa para cami-
nar por el salón de la Galería 
de los Presidentes. Llegaron 
hasta la puerta del despacho 
del mandatario, donde entra-
ron. Probablemente, la última 
ocasión que López Obrador 
entre por esa puerta.

A lo lejos, el mandatario 
alzó la mano en señal de despe-
dida y algunos, a la distancia, le 
gritaron: “¡Gracias Presidente!”.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador firmó 
este lunes, en su última 
mañanera, los decretos que 
se publicarán en el Diario 
Oficial de la Federación de 
las reformas a la Guardia 
Nacional y sobre Derechos 
de los Pueblos Indígenas y 
Afromexicanos.

“Me da gusto que 
Sheinbaum continúe 
con las mañaneras”

López Obrador dijo que le 
“da mucho gusto” que la 
presidenta electa Claudia 
Sheinbaum continúe con las 
conferencias presidenciales 
y refirió que se siente muy 
orgulloso de que “atendimos 
a todos, escuchamos a todos, 
respetamos a todos, pero le 
dimos preferencia a los más 
necesitados, llevamos a la 
práctica nuestro principio de 
que ́ por el bien de todos, pri-
mero los pobres´” y destacó 
que durante su Gobierno se 
redujo la pobreza, a pesar de 
la pandemia.

Me siento muy satisfecho 
por el trato de la presidenta 
hacia mí, respetuoso hasta 
el final, lo que de muestra 
su gran condición humana”, 
destacó el presidente .

Resultados 
durante  sexenio

López Obrador presentó 
un reporte final de los re-
sultados de su gobierno:

En el sexenio, dijo, se 
crearon 2 millones 409 
mil 863 nuevos empleos 
formales, 400 mil empleos 
por año en promedio y 
agregó que actualmente se 
tienen 22 mil 490 inscritos 
en el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS)

El salario promedio de 
los trabajadores inscritos en 
el IMSS es de 17 mil 691 pe-
sos mensuales, lo que repre-
senta un récord histórico.

Detalló que a tasa men-
sual de desempleo en julio 
de 2024 fue de 2.71 por 
ciento. la segunda más baja 

del mundo después de Co-
rea del Sur, que es de 2.4 por 
ciento.  La tasa de desem-
pleo mensual de EUA es de 
4.2 por ciento.

Y por último, agregó 
que la informalidad la-
boral se redujo 2.25 por 
ciento, pasando de 56.5 en 
2018 a 54.3 en 2024.

Peso no se devaluó 
en el sexenio

El presidente informó 
que durante su gobierno, 
el peso mexicano fue 
la segunda moneda del 
mundo que más se forta-
leció con relación al dó-
lar, presentando una ga-
nancia de 3.3 por ciento. 
“No hubo devaluación, 
como sucedía en México 
desde los tiempos de 
Luis Echeverría”, explicó 
y presentó una gráfica 
comparativa de la varia-
ción del peso por sexenio:

Luis Echeverría: -80 
por ciento

José López Portillo: 
-127.3 por ciento

Miguel de la Madrid: 
-4,462 por ciento

Carlos Salinas: -50.7 por 
ciento

Ernesto Zedillo: -172.6 
por ciento

VicenteFox: -17 por 
ciento

FelipeCalderón: -17.9 
por ciento

Enrique Peña Nieto: 
-56.1 por ciento 

López Obrador: +3.3 por 
ciento

Mencionó que a lo largo 
de esta administración se 
dispersaron 2.7 billones 
de pesos a través de los 
programas sociales, con 
lo cual, dijo, se logrará 
que 9.5 millones de per-
sonas salgan de la condi-
ción de pobreza. Aseguró 
que esto fue posible por-
que en la gran mayoría de 
las familias, tuvieron un 
apoyo de programas so-
ciales, refiriendo que en 
el caso de Oaxaca, Chia-
pas y Guerrero práctica-
mente en todas las fami-
lias se entrega un apoyo.

AMLO encabeza la 

última conferencia 

mañanera del sexenio

CIUDAD DE MÉXICO

DE LA REDACCIÓN

“¡Misión cumplida!”, 
resalta López Obrador
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Me voy muy tranquilo, con mi conciencia tranquila, me voy contento, ya les dije por qué”, subrayó AMLO, 
“le voy a entregar la banda presidencial a una mujer humana y excepcional”, agregó. Foto Presidencia
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Diez momentos clave que definieron el 
sexenio de López Obrador en México

Andrés Manuel López Obra-
dor asumió la presidencia 
de México el 1 de diciembre 
de 2018 y seis años después 
el país se prepara para que 
su sucesora, la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum, 
tome el relevo como la pri-
mera mujer en dirigir el go-
bierno mexicano.

Durante el sexenio de 
López Obrador en el poder 
han ocurrido profundas 
transformaciones políticas 
y sociales, a continuación 
presentamos de forma cro-
nológica los diez momentos 
que definieron su gobierno.

Tragedia en Hidalgo

Calificado por el propio Ló-
pez Obrador como su “mo-
mento más difícil”, ocurrió 
en los primeros días de su 
mandato, en 2019, cuando 
explotó un ducto de Petró-
leos Mexicanos (Pemex) en 
Tlahuelilpan, en el céntrico 
estado de Hidalgo, lo que 
provocó la muerte a 137 per-
sonas de la localidad.

Tras la explosión, López 
Obrador diseñó un pro-
grama de ayudas sociales 
para “desincentivar” el robo 
de combustible. Su objetivo 
fue desarrollar económica-
mente las zonas atravesadas 
por oleoductos de Pemex a 
fin de que la gente no tenga 
que robar gasolina y reven-
derla para poder sobrevivir.

Firma del T-MEC

Este acuerdo comercial en-
tre México, Estados Unidos y 
Canadá, firmado en diciem-
bre de 2019, sustituyó al an-
tiguo TLCAN y fue de vital 
importancia ya que el 80 por 
ciento de las exportaciones 
mexicanas tienen como des-
tino a su vecino del norte.

Durante el sexenio de Ló-
pez Obrador, México superó 
a China para convertirse en 
el primer socio comercial de 
Estados Unidos, algo de lo 

que el presidente ha presu-
mido en diversas ocasiones.

Culiacanazo

Los hechos popularmente 
conocidos como Culiacanazo 
se remontan a octubre de 
2019, cuando las autorida-
des mexicanas capturaron 
al hijo del narcotraficante 
Joaquín Guzmán Loera (El 

Chapo), Ovidio Guzmán, lo 
que provocó una insurrec-
ción armada en Culiacán, 
capital del occidental estado 
de Sinaloa, donde el cartel 
dirigido por Guzmán generó 
el caos, lo que llevó a López 
Obrador a ordenar la libera-
ción del capturado.

Ovidio Guzmán vol-
vió a ser aprehendido en 
enero de 2023 y esta vez 
fue extraditado a Estados 
Unidos, donde permanece 
hasta el momento.

La carta al rey de Es-
paña

En marzo de 2019, López 
Obrador envió una larga 
carta al rey de España, Fe-
lipe VI, en la cual le propo-
nía al monarca una cere-
monia conjunta para que 
España pidiese disculpas 
por los “agravios causados” 
durante la conquista y co-
lonización de México.

Las consecuencias de 
esta carta duran hasta la 
actualidad, ya que la no 
respuesta de la misma ha 
sido el pretexto usado por 
la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, para no invitar 
al rey Felipe VI a su investi-
dura este martes, lo que ha 
causado un conflicto diplo-
mático entre ambos países.

La pandemia

Como el resto del mundo, 
México no escapó a la pan-
demia por Covid-19 ini-
ciada en marzo de 2020, que 
ocasionó más de 334 mil 
muertos, el quinto país con 
más decesos del mundo, en 
una crisis marcada por el 
polémico manejo de López 

Obrador, que por momen-
tos minimizó el problema.

Reunión con Trump

El primer viaje internacional 
del presidente mexicano fue 
a Estados Unidos, cuando en 
julio de 2020 se reunió con 
el entonces presidente Do-
nald Trump (2017-2021), con 
quien teóricamente tendría 
grandes diferencias ideoló-
gicas por las diatribas anti 

mexicanas del norteameri-
cano, pero que no obstante 
transcurrió de forma sor-
prendentemente amistosa.

Ayotzinapa, la causa 
pendiente

Uno de los mayores pendien-
tes de esta administración ha 
sido no conseguir resolver 
el caso Ayotzinapa, la desa-
parición de 43 estudiantes 
de la escuela normal ubicada 

en ese poblado del estado 
Guerrero, en septiembre de 
2014, una causa que el presi-
dente enarboló como propia 
durante las elecciones que le 
auparon al poder.

Tras un comienzo prome-
tedor con la creación de la 
Comisión de la Verdad, las 
investigaciones se detuvie-
ron abruptamente en 2022 
cuando apuntaron a la res-
ponsabilidad del Ejército y 
del Estado en los hechos.

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

Seis años después la nación se prepara para su sucesora, Claudia Sheinbaum

▲ AMLO publicó en su cuenta de X haberse re-
unido con la presidenta de Honduras, el primer 
ministro de Belice y los presidentes de Colombia, 
Brasil, Cuba, Chile y Guatemala. “Me despedí 

de ellos agradeciéndoles por sus muestras de 
apoyo y solidaridad con México, su pueblo y su 
gobierno. Abrazos de hermanas y hermanos a 
todos”, agregó en el post. Foto Presidencia

AMLO SE REÚNE CON JEFES DE ESTADO
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“Andrés Manuel fuiste elegido por Dios, 
no te vas, te vamos a conservar siempre”

Bocina al hombro, armados 
también de canciones com-
puestas para la ocasión, un 
grupo de guanajuatenses 
buscaba, cuando apenas ha-
bía amanecido, acercarse a 
Palacio Nacional para com-
partir la fiesta de despedida.

El grupo tuvo que dar toda 
la vuelta, porque los manda-
ban de una calle a otra, ce-
rrados casi todos los accesos 
al Zócalo. Al final pudieron 
ingresar por la avenida Pino 
Suárez y aprovecharon para 
mandarle “saludos” a Norma 
Piña, la ministra presidenta 
de la Corte.

Frente a Palacio ya se en-
contraban dos centenares 
de personas, capitaneadas 
por diputadas locales de la 
Ciudad de México.

María de los Ángeles 
Aguilar Martínez, una mu-
jer mayor, entregaba copias 
de una hojita: la letra de una 
canción compuesta por ella 
con el título “Sembrador de 
conciencias”: “Gracias te da-
mos, amigo / viniste a levan-
tarnos/ el pueblo está cami-
nando/ lo recibiste tirado/ 
pero ahora somos felices/ 
agarrados de la mano”.

“Se canta con la música de 
Caminos de Guanajuato”, dijo 
la señora Aguilar, una jubilada 
que fue enfermera: “Con espe-
cialidad en salud pública. Por 
eso cómo no voy a saber cómo 
está el país y cómo estaba”.

Cerca de las ocho, la fiesta 
exterior reúne a unos cen-
tenares de personas que lle-
varon banda, mariachis, chi-
nelos, carteles que expresan 
gratitud e imágenes de todos 
los tamaños que representan 
al presidente saliente.

Ángel Linares, un joven-
cito de Abasolo, Guanajuato, 
lee un par de hojitas con el 
mensaje que escribió para el 
presidente: “Querido Andrés 
Manuel… Siempre te lloraré 
en silencio porque todo el 
conservadurismo no enten-
dería lo que siento por ti”.

Después de un rato, el 
grupo encabezado por las 
diputadas locales dio una 
vuelta a la plancha del Zó-
calo, con música, baile y el 
repetido grito de “es un ho-
nor estar con Obrador”.

Mientras, seguían lle-
gando personas que se su-
maban, cada cual a su ma-
nera, a la despedida.

Ahí andaba, feliz de la 
vida, María Antonieta, quien 
vino desde Chihuahua con su 
esposo y se declara obrado-
rista, que no morenista: “Mi 
esposo sufrió mucho cuando 
el fraude de 2006”.

Las hermanas Irma y 
Rosa Chavero se asumían, 
sin pregunta de por medio, 
como “focas aplaudidoras” 
del gobierno obradorista y a 
ellas se les preguntó si, como 
dicen algunas encuestas, 
Claudia Sheinbaum hará un 
mejor gobierno que López 
Obrador:

-Sí, puede ser, porque 
AMLO le limpió el camino.

Para Rosa, el mayor lo-
gro del presidente, “más 
que las pensiones, es que 
haya evidenciado a los 
medios de comunicación. 
Ya nadie le cree a Televisa. 
Y también creo que la doc-
tora Sheinbaum en eso va 
a ser más prudente”.

-Según la encuesta de 
Demotecnia, 7 de cada 10 
mexicanos cree que el país 
va a estar mejor los próxi-
mos seis años, ¿qué opina 
usted?

-Lo que pasa es que Clau-
dia Sheinbaum recibirá un 
país diferente. No se puede 
hacer comparación- dice 
la socióloga Rebeca Jasso, 
mientras los mariachis en-
tonan el Cielito Lindo.

-¿Qué significa para us-
ted que por primera vez ten-
gamos una presidenta?

-Lo importante es que 
sea una mujer de izquierda, 
porque podría ser como 
Norma Piña, igual de mala o 
peor que los hombres.

Guitarra al hombro, Luis 
López García, campesino 
guanajuatense, prometió 
una canción pero antes pide 
se registraran sus palabras: 
“Tú, Andrés Manuel fuiste 
elegido por Dios, nos hiciste 
ver la realidad y no te vas, te 
vamos a conservar siempre”.

Luego, como había ofre-
cido, se arrancó con El Rey, 
de José Alfredo Jiménez.

ARTURO CANO

CIUDAD DE MÉXICO

 Simpatizantes del presidente López Obrador, afuera de Palacio Nacional, acudieron a despedirlo en su último día de gestión. Foto Reuters

Cientos de personas llevaron banda, mariachis y carteles expresando gratitud



Cuando a Jorge Ermilo Espi-
nosa Torre le encargaron la 
misión de retratar a Andrés 
Manuel López Obrador sólo 
recibió dos instrucciones: in-
cluir a la multitud y que el 
bastón de mando estuviera 
presente. Es así que decidió, 
por primera vez en la histo-
ria de los retratos presiden-
ciales, abrir Palacio Nacional 
a toda la gente, sin importar 
si las personas protestaban o 
alababan al mandatario. 

Para el artista yucateco, 
elegido para hacer el retrato 
oficial que estará expuesto 
en los pasillos de Palacio Na-
cional, era importante plas-
mar que fue López Obrador 
el primer presidente de la 
historia que abrió este re-
cinto al pueblo. 

“Decidí que la mejor 
opción era poner al presi-
dente en el balcón presi-
dencial de tal manera que 
esté abriendo la puerta de 
Palacio Nacional y esté en 
contacto con la gente. Es 
muy importante porque la 
gente en el Cócalo no sola-
mente está ahí por razones 
de fanatismo o de vitoreo, 
sino también por razones de 
exigencia o de protesta, ese 
es un lugar de expresión de 
un lado o del otro, pero es 
un lugar abierto, es el alma 
del país, es el corazón, ahí 
es donde se expresa el senti-
miento de la gente. 

“Yo dejé abierta la puerta 
para cualquier interpreta-
ción y también considero 
que el presidente tuvo esa 
virtud de abrir Palacio Na-
cional porque me parece que 
antes se sentía como algo 
inaccesible y a través de las 
mañaneras, a través del con-
tacto directo, siempre nos dio 
la sensación de que ya era 
accesible. Lo quise plasmar 
abriendo ese balcón y mos-
trando un circuito entre lo 
que está fuera y lo que está 
adentro”, compartió Ermilo 
Espinosa en entrevista con 
La Jornada Maya.

Con este retrato, Ermilo 
Espinosa asegura que su 
único objetivo era plasmar 

la investidura presidencial, 
sin juicios personales. 

“Yo tuve que tomar una 
postura muy firme de no 
dejar que sea mi percepción 
o mi opinión lo que deter-
minará el cuadro porque al 
final de cuentas este cuadro 
no es mío, es un cuadro del 
pueblo de México entonces 
yo tenía que representar la 
particular visión de López 
Obrador sobre la presiden-
cia. No podía dejar espacio 
para una crítica o una ala-

banza, lo que sí quise hacer 
es una representación del 
sentir general de la gente, 
en ese aspecto no es ni un 
panfleto ni tampoco es una 
es una protesta; es un cua-
dro que representa al presi-
dente”, sentencia Ermilo. 

Durante la presentación de 
la obra en la última mañanera 
de Andrés Manuel, Ermilo des-
tacó que la obra es una conju-
gación de tres conceptos. 

“No solamente es un retrato 
de la persona, es un retrato de 

la investidura presidencial y es 
un retrato de la presidencia a 
través de esa persona; entonces 
son tres figuras a la vez conju-
gadas en un mismo cuadro”

“Sí soy yo” 

Durante casi un año, el ar-
tista yucateco se dedicó a 
preparar esta pieza hiperrea-
lista con total libertad crea-
tiva, tratando de mostrar 
una postura firme pero ama-
ble del presidente saliente. 

Al final, cuando le pre-
sentó la obra a López Obrador, 
ambos estuvieron satisfechos. 

“Lo primero que hice fue 
preguntarle ‘Señor Presi-
dente, ¿es usted?’, ‘Sí soy yo’, 
me dijo; ‘me gusta mucho, 
me gusta mucho’, me lo re-
pitió varias veces lo cual me 
dejó muy contento”, com-
parte el pintor. 

Esta satisfacción fue ma-
nifestada durante la última 
conferencia matutina de 
Andrés Manuel como pre-
sidente de México, el último 
día de su mandato antes de 
ceder el poder ejecutivo a 
Claudia Sheinbaum Pardo. 

En este encuentro con 
medios de comunicación, 
López Obrador destacó que 
la pintura refleja su cerca-
nía con las personas desde 
el que fue su casa y su lugar 
de trabajo durante los seis 
años de su administración. 

Talento yucateco 

Jorge Ermilo tiene el talento 
artístico corriendo por sus 
venas. El nacido en una fa-
milia de artistas reconoci-
dos en Yucatán celebra que 
su nombre haya llegado a 
Palacio de Nacional con una 
pieza tan importante que 
estará a lado de otros retra-
tos hechos por perfiles de 
la talla de Carmen Chami o 
Santiago Carbonell. 

Celebra, no sólo que su 
talento haya sido elegido 
entre tantas opciones, sino 
también que la pieza se haya 
realizado por un artista que 
no es del centro del país, 
como suele ocurrir. 

“Mi abuelo es Emilio To-
rre Gamboa, él fue retra-
tista y tuvo el gusto de pin-
tar a varios gobernadores 
de Yucatán y él se sentía 
muy orgulloso de eso, pero 
siempre como que estaba 
esa cosquillita de poder dar 
el siguiente paso después de 
un gobernador, que ya sería 
un presidente y a mí me 
da mucho gusto en cierta 
forma, en su nombre, poder 
haber continuado con ese 
legado y dar ese pequeño 
pasito enorme que ya es 
parte de la historia de noso-
tros como familia”. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

“No es panfleto ni protesta”: Ermilo, el 
yucateco que pintó el retrato de AMLO

▲ Para el artista yucateco, elegido para hacer el retrato oficial que estará expuesto en 
los pasillos de Palacio Nacional, era importante plasmar que fue López Obrador el pri-
mer mandatario de la historia que abrió este recinto al pueblo. Foto Presidencia
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Frente a la gobernadora 
Mara Lezama, -quien, al igual 
que los representantes de los 
poderes legislativo y judicial, 
acudió como invitada espe-
cial a la instalación del ayun-
tamiento 2024-2027-, el pre-
sidente municipal de Tulum, 
Diego Castañón, refrendó su 
compromiso de encabezar un 
gobierno municipal cercano 
a la gente, que escuche sus 
necesidades y las atienda.

El acto protocolario de 
toma de protesta se fijó para 
las 10 horas en la explanada 
de palacio municipal. Ahí, el 
recién ungido alcalde sostuvo 
que encabeza un proyecto con 
plena conciencia de que, go-
bernar es servir y, por ende, 
el poder solo tiene sentido 
cuando se usa para beneficiar 
a quienes más lo necesitan.

“Estamos construyendo el 
segundo piso de esta trans-
formación, consolidando en 
Tulum y en Quintana Roo, 
un gobierno humanista y con 
alma feminista que entiende 
la justicia social no como un 
ideal lejano, sino como una 
realidad compartida, donde 
cada mujer, cada joven, cada 

persona en situación vulne-
rable tenga las oportunidades 
que por años les fueron nega-
das”, asentó con firmeza.

Castañón Trejo citó que 
fueron tres años de enorme 
esfuerzo, pero que se alcanza-
ron logros sustanciales. “He-
mos enfrentado momentos 
difíciles, pero también hemos 
sido testigos de grandes avan-
ces. Hoy miro hacia atrás, 
y veo los logros que hemos 
alcanzado, pero también los 
retos que nos han enseñado 
valiosas lecciones. Este no es 
un camino fácil, pero con su 
apoyo, hemos demostrado 
que juntos podemos superar 
cualquier obstáculo”, apuntó.

“Tenemos una misión 
clara, y es seguir transfor-
mando a Tulum, con ho-
nestidad y transparencia, 
dejando atrás el pasado 
corrupto y traicionero que 
tanto daño nos hizo”, dijo.

Dedicó un espacio espe-
cial para abordar el tema de 
la seguridad, en donde dijo, 
se continuará invirtiendo en 
tecnología, formación y capa-
citación de los policías, ade-
más de consolidar el trabajo 
coordinado con el gobierno 
del estado y la federación.

“Sabemos que la tranqui-
lidad de nuestros seres que-

ridos es fundamental, y no 
descansaremos hasta que Tu-
lum sea un lugar seguro para 
todas y todos”, comprometió.

A la icónica zona maya 
de Tulum, digirió un men-
saje especial, al señalar que 
son el corazón del muni-

cipio, donde, sus tradicio-
nes e historia, conforman 
la identidad de esa pujante 
demarcación, por ello, com-
prometió trabajo conjunto 
para hacer realidad el de-
sarrollo de sus habitantes, 
pero, siempre respetando 

la esencia y grandeza de la 
cultura maya.

No dejó pasar la oportunidad 
para agradecer a la gobernadora 
Mara Lezama, el respaldo irres-
tricto que ha brindado a Tulum, 
a ella, le patentizó el cariño y 
respaldo de los tulumenses.

El presidente Mmunicipal 
electo de Tulum, Diego 
Castañón Trejo, presidió 
en los primeros minutos 
de este 30 de septiembre, 
el Cambio de Mando de la 
Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana 
(SSYPC) quedando como 
encargado de despacho el 
capitán de corbeta IM. P, 
José Roberto Rodríguez 
Bautista.

Horas previas a la toma 
de protesta constitucio-
nal para la administración 
2024-2027, Diego Castañón 
a la media noche asistió a 

las oficinas de la SSYPC, 
encuentro que reunió a la 
corporación.

Durante este evento, 
Rodríguez Bautista recibió 
el mando destacando su 
compromiso para garanti-
zar la paz y la tranquili-
dad mediante estrategias y 
acciones contundentes de 
coordinación con los tres 
niveles de Gobierno.

Rodríguez Bautista, lo-
gró egresar de la Heroica 
Escuela Naval Militar, ge-
neración 2005-2010 del 
Cuerpo de Infantería de 
Marina con amplia expe-
riencia en Operaciones 
Navales para el Manteni-
miento del Estado de Dere-
cho y de Seguridad Pública.

Experiencia laboral

-Segundo Comandante en 
Compañía Independiente de 
Infantería de Marina Num. 
41, Islas Marias, Nayarit

-Delegado Regional de 
la Zona Sur del Estado de 
Tamaulipas en Secretaría 
de Seguridad Publica del 
Estado de Tamaulipas, Tam-
pico, Tamaulipas

-Delegado Regional Rey-
nosa en Secretaría de Segu-
ridad Púbica del Estado de 
Tamaulipas, Reynosa, Ta-
maulipas

-Director de Estrategia 
Policial en Secretaría de Se-
guridad Pública del Estado 
de Tamaulipas, Ciudad Vic-
toria, Tamaulipas

-Jefe de Subcomponente de 
Análisis de Gabinete de Inte-
ligencia en Secretaría de Ma-
rina, Monterrey, Nuevo León

-Director de la Policía 
Municipal de Monterrey en 
Secretaría de Seguridad Pú-
blica de Monterrey, Monte-
rrey, Nuevo León.

-Comandante de Sección 
de Fuisileros en Secretaría de 
Marina, Topolobampo, Sinaloa

Formación

-Licenciatura Infantería de 
Marina, Heroica Escuela 
Naval Militar, Antón Li-
zardo, Veracruz

-Especialidad de Mando Na-
val, Centro de Estudios Superio-
res Navales, Ciudad de México

Premios

-Medalla Capitán General Ge-
rardo Barrios, otorgada por la 
embajada de la Republica del 
Salvador en México, al cadete 
con mejor desempeño acadé-
mico durante su carrera.

-Medalla Veracruz de Igna-
cio de la Llave, Otorgada por el 
Gobierno del Estado de Vera-
cruz, al cadete con mejor des-
empeño militar en su carrera.

-Premio Jonh Paul Jones, 
otorgado por la embajada de 
los Estados Unidos de Ame-
rica en México, al cadete con 
mejor aprovechamiento del 
idioma inglés en su carrera.

-Graduado como tercer 
lugar en el escalafón de su 
generación

José Rodríguez queda a cargo de Seguridad y Protección Ciudadana

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Un Tulum donde todos vivan con paz, 
dignidad y justicia, meta de Castañón

▲ El presidente municipal, acompañado por la gobernadora Mara Lezama, refrendó su com-
promiso de encabezar una administración cercana a la gente. Foto prensa Diego Castañón

DE LA REDACCIÓN

TULUM
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Mayor reto en acciones de seguridad 
ante crecimiento de Tulum: Rodríguez

Debido al crecimiento ver-
tical de Tulum se tiene un 
mayor reto en las acciones 
de seguridad, declaró José 
Roberto Rodríguez Bau-
tista, titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSYPC).

Tras tomar protesta en la 
primera sesión ordinaria del 
ayuntamiento, agradeció la 
confianza para este puesto, 
para lo cual se abocará a 
atender la problemática de 
inseguridad en Tulum.

Comentó que las es-
trategias se enfocarán en 
atender las causas y la pre-
vención del delito, aunado 
a colaborar con las autori-
dades en las investigacio-
nes necesarias.

“Venimos a integrarnos 
completamente a la polí-
tica y estrategia de seguri-
dad del alcalde que a su vez 
está alineada al gobierno 
del estado, todos los medios 

estamos bien coordinados 
para trabajar por la segu-
ridad de Tulum y optimiza 
los recursos, los medios y 
función policial”, acotó.

Apuntó que el munícipe 
tiene una visión muy clara 
de la seguridad para Tu-
lum, sobre todo tomando 
en cuenta el crecimiento 
del noveno municipio en 
los últimos años.

Detalló que luego de 
registrar menos de 10 mil 
habitantes en el año 2005 
la estadística pasó a más de 
46 mil en este 2024.

Expuso que los trabajos 
de vigilancia e inteligencia 
se coordinarán para ga-
rantizar la seguridad e los 
pobladores y turistas que 
vienen a vacacionar a este 
destino turístico.

“Eso tiene algunos re-
tos y parte de esos retos es 
garantizar la seguridad de 
la población y el turismo 
que es la principal econó-
mica que existe, y ese cre-
cimiento se debe a la activi-
dad turística”, acotó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 “Eso tiene algunos retos y parte de esos retos es garantizar la seguridad de la población y el tu-
rismo que es la principal económica que existe”, subrayó José Rodríguez. Foto ayuntamiento Tulum

ìVenimos a integrarnos completamenteî a la política y estrategia del alcalde

Hay gran esperanza de 
cambio con Claudia, 
afirma Ricardo Monreal

Hay gran esperanza de que 
Claudia Sheinbaum profun-
dice el cambio y el proceso 
de transformación de Mé-
xico, quien será la primera 
mujer presidenta después de 
67 hombres, expresó Ricardo 
Monreal Ávila, diputado.

El coordinador del Grupo 
Parlamentario de Morena, de-
claró que con la toma de pro-
testa de la doctora este 1 de oc-
tubre, se vivirá un momento 
histórico del cual serán testi-
gos más de 100 representantes 
de otros países, diplomáticos, 
jefes de estado, jefes de go-

bierno y están acreditados casi 
400 medios de comunicación 
nacionales e internacionales.

Detalló que de desde el Mé-
xico independiente de 1824 
hasta ahora no había habido 
una mujer preside; después de 
67 hombres será la primera 
mujer que gobierne al país.

“Es la primera mujer en 
200 años ya hay una gran 
esperanza de que ella no 
sólo continúe el camino tra-
zado por el presidente López 
Obrador sino que profun-
dice el cambio y el proceso 
de transformación y que la 
gente se beneficie con este 
cambio de gobierno ahora en 
manos de una mujer: la doc-
tora Claudia Sheinbaum”.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Confían líderes empresariales de Q. Roo 
en buen desempeño del nuevo gobierno

Luego de reconocer el 
avance en temas de in-
fraestructura que se tuvo 
en el sexenio que concluyó 
este lunes, líderes de la Ini-
ciativa Privada destacaron 
que hay mucha expectativa 
positiva sobre el gobierno 
de Claudia Sheinbaum 
para los próximos 6 años.

“Yo creo que dentro de 
los puntos favorables es 
toda la inversión que se hizo 
para el Sur - Sureste del país 
en materia de infraestruc-
tura, no solamente fue para 
nuestro estado Quintana 
Roo, que tenemos obras 
magnas como la Colosio, 
como el tema del puente, 

inversiones para temas de 
algunas otras avenidas y 
algunas otras calles”, opinó 
Sergio León Cervantes, pre-
sidente de Empresarios por 
Quintana Roo. 

Especialmente, dijo, el 
tema del Tren Maya sig-
nificó toda una infraes-
tructura dentro de Yuca-
tán, Campeche, Tabasco, 
Chiapas y hace décadas 
que ningún presidente in-
vertía tanto en una obra 
como lo hizo Andres Ma-
nuel López Obrador. 

En Quintana Roo espe-
cíficamente, además del 
Tren, se remodeló la Colo-
sio, se construyó el aero-
puerto de Tulum, que tam-
bién es primordial para el 
tema de crecimiento del tu-
rismo y su diversificación. 

Sin embargo, acusó, 
también hubo los puntos 
negativos, como la insegu-
ridad que está desbordada 
en todo el país, temas eco-
nómicos como se ve hoy 
día, afectaciones por la cer-
teza jurídica que muchos 
creen se ha perdido por el 
tema de la reforma al Poder 
Judicial, entre otros. 

“Creo que tuvimos du-
rante estos seis años un go-
bierno controversial donde 
se separó al empresariado 
del gobierno, donde vi-
mos una distanciamiento 
cuando realmente somos 
complementarios y es muy 
importante entender que 
el gobierno solamente es 
administrador de los im-
puestos que generan los 
ciudadanos”, indicó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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